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PREPAREMOS LA TIERRA

PASCUA DE PENTECOSTÉS

VEN, ESPÍRITU SANTO.

VEN, ESPÍRITU SANTO.

Alúmbranos y guíanos,

conviértenos y alégranos.

Enciéndenos, transfórmanos,

confórtanos, reúnenos.

Envíanos y guárdanos,

inspíranos y aliéntanos.

Visítanos, consuélanos,

confírmanos y sálvanos.

VEN, ESPÍRITU SANTO.

VEN, ESPÍRITU SANTO.
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ABONANDO

SIERVA DE DIOS M.ª DE LAS MERCEDES ANTELO

En la fiesta de Pentecostés del 2024, el Espíritu Santo sigue actuando en el corazón de los 
creyentes de todos los tiempos y en toda circunstancia.  La teología del martirio nos dice 
que los mártires son preciosos para la vida de la Iglesia. El gesto individual de un solo fiel 
se convierte en un acto que pertenece a toda la Comunidad de donde proviene el fiel y 
con la cual se identifica. 

Por ello, en esta fiesta de Pentecostés me ha parecido bien recordar el testimonio de dos 
mujeres de fe, la una que estaba dispuesta al martirio, M. Emilia Bosch Sallén en la cárcel 
de Lérida, y la otra a quien le cupo la dicha de entregar la vida en aras de la fe y de la 
caridad, la hoy Sierva de Dios Mª de las Mercedes Antelo Pérez. Recuerdo una carta de 
la entonces Superiora General, M. Antonia Valencia, a un sacerdote que había vivido en 
nuestra parroquia: “Mártir tenemos una que sabemos hizo una profesión de fe y de que 
era religiosa nos consoló mucho”.  

Hnas. Emilia y Mª Mercedes ante 
el peligro

A M. Emilia escuchaste
Su fervor en el peligro
Las alabanzas en la cárcel
Ante el inminente martirio

Los cerrojos que se abrían
Los presos que no volvían 
Sacerdotes y el obispo
“A vosotras será mañana”

Hna. Mª Mercedes Antelo
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Un mañana que no llegó
Para el grupo de religiosas
Que juntas se prepararon
Encarceladas en Lérida

¡Qué pena no nos han muerto!
Decía Emilia enardecida
Entregar la vida en martirio
Era morir como Cristo

Y en el piso de la enferma
Os contabais los relatos
Suplicios y atrocidades
De aquellos días violentos

Y tú, Mercedes, prudente
Callas y sigues tu rumbo
En la ofrenda de cada día
La fe fortalece tu vida

A la enferma toca el turno 
Registros y encarcelamiento
¿Qué vas a hacer, Mercedes, 
ante el riesgo de la vida?

Tu decisión firme y enérgica:
“A la enferma no abandonaré”
Con firmeza confesaste tu fe
Y en amor consumaste tu vida. 

Que el testimonio de la Sierva de Dios ilumine y fortalezca la vida cristiana y nuestra vida consagra-
da en la Congregación.

Con afecto fraterno.

         Ana Mª Lander, fmn   
         Comunidad de Casa General

Hna. Emilia Bosch
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EL LENGUAJE DE LA TERNURA
“Si la muerte de Cristo nos reconcilia con 
Dios, mucho más nos reconciliará su vida” 
(Romanos 5, 6-11:)

Una vez, por la gracia de la providencia, llegó a mis manos 
un contenido del Papa Francisco en donde él hablaba de la 
diferencia entre misericordia y el sentimiento de lástima…Estas 
palabras me quedaron clavadas en el corazón y en la mente, 
porque a veces nos toca, o bien, nos ha tocado, experimentar 
en la propia vida situaciones del género.

Y de allí… decidí escribir este artículo, desde mi propia 
experiencia, bajo el lema del Papa: “Dios quiere misericordia y 
no lástima” …

¿Qué es misericordia?

Cuando el corazón se junta con la miseria del otro, eso es 
misericordia; cuando la miseria del otro entra en mi corazón, 
siento misericordia, que no es lo mismo de tener lástima. La 
lástima es otro sentimiento. Yo puedo tener lástima frente a 
un animal herido o a una situación, pero misericordia es otro 
sentimiento, es cuando la miseria del otro, o una situación de 
dolor, se me mete en el corazón y yo permito que esa situación 
toque mi corazón..

¡A veces, sin querer o sin conciencia de ello, nos acercamos a 
los demás con muy buena intención queriendo ayudarles, pero 
cuando, en vez de ir con la ternura de la misericordia, vamos con 
un sentimiento de lástima, “lo estropeamos todo“! Es una actitud 
real que muchas veces lo vemos, y que no debería de ser el 

SEMILLAS
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modo de actuar de aquellas personas que están llamadas a ser bálsamo y reflejo del Evangelio de 
Cristo, que es amor, misericordia y ternura.

A veces es importante que primeramente seamos nosotros conscientes de nuestro ser personal 
limitado y pecador, porque sólo cuando me reconozco tan limitado y pecador como los demás, 
puedo ponerme en el sitio adecuado para poder ayudarles.

Cuando nos acercamos al dolor ajeno desde la misericordia de Dios, logramos que la vida del otro 
se cure y se transforme, porque la ternura de la misericordia nos adentra en un proceso profundo en 
el que la experiencia del amor incondicional de Dios que nos envuelve, acogiéndonos nuevamente 
como hijos amados, hace que ya nada en nuestra vida sea como antes.

La vida renace a una Esperanza con mayúsculas, se recobra el sentido de la propia vida (que 
es Dios), porque se experimenta un amor y una ternura que va más allá de la lógica y los juicios 
humanos.

Cuando estamos totalmente sumergidos y envueltos en este amor misericordioso de Dios y desde 
este punto de partida, nos lanzamos hacia los demás desde el respeto, entonces logramos ahondar 
juntos en un proceso de sanación y de conversión, poniendo primeramente la persona delante de 
Dios y de ella misma, para que así, ella  sea capaz de abrir el corazón y acoger a este Dios que sale 
a su encuentro, y del mismo modo pueda acoger también su propia vida como un Don de Dios y su 
historia como una historia de redención cuyo Dios ha estado siempre presente.

Y desde esta mirada dejar que nazca en la vida de la persona una verdadera experiencia de 
perdón y reconciliación consigo misma, con los demás y sobre todo con su propia historia. Sea la 
que sea.

Promover espacios que ayuden a dejar ir todo aquello que con el paso del tiempo fue oscureciendo 
la vida, la mirada y apagando las ilusiones, e impulsar a la persona con buena gana a ir más allá, 
rompiendo esquemas y sobre todo a disponerse al querer de Dios en su vida. 

Cuando esto se da: 

Entonces uno ya no vive por vivir, sino que su vida empieza a ganar luz y claridad, dejando que 
la propia vida se abra nuevamente, con ilusión, esperanza y a vivir por amor y con amor. Se logra 
volver a sonreír nuevamente a la vida, allí donde solo había quedado la huella de la injusticia. 
Empiezan a brotar semillas de reconciliación y perdón desde dentro (desde el interior del corazón) y 
no por mantener una apariencia guay ante los demás, sino porque es verdaderamente el resultado 
de la gracia de Dios desbordando en la vida de la persona. Es el efecto de un amor desmesurado 
ante una vida frágil, herida y marcada por el dolor.

Entonces uno empieza un camino de entrega generosa en el que vuelves a querer y a amar de 
verdad la propia vida, con sus luces y sus sombras, a los demás con sus cualidades y limitaciones, al 
mundo con sus gozos y sus penas… Se vuelve a vivir con mayúsculas. Porque volvemos a encontrar 
la verdadera felicidad en el contacto con aquél que amó y sigue amando nuestra vida con su 
fragilidad y pequeñez.
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Todo esto porque ha habido un proceso de sanación a través de la misericordia con aquél que va 
más allá, tocando lo más hondo del corazón humano y empapando nuestro corazón con su gracia, 
como gota de agua que cae sobre una esponja, suavemente con delicadeza, cuidado y ternura.

Haciendo que todo se renueve desde el amor incondicional, porque para el amor y desde un 
proyecto de amor hemos sido creados.

        Joana Macuva - Novicia 
        Comunidad de Casa General 

ENCUENTRO DE JUNIORES/AS 2024

Queridas Hermanas y a cuantos leáis nuestro boletín, paz y bien. 

Por este medio, queríamos compartirles el encuentro de junioras y juniores que tuvimos en Madrid 
los días 1 y 2 de marzo. Es un encuentro de formación que organiza cada año el Instituto Teológico 
de la Vida Religiosa. Este año el Lema del encuentro fue: Re-escuchando la llamada. Venciendo 
el desánimo. Éramos un grupo muy grande 114 juniores de distintas nacionalidades. Solo dos días, 
pero fueron intensos compartiendo experiencias, vida de misión, alegrías, dificultades y los retos que 
afrontamos en el día a día de nuestro seguimiento de Cristo, es enriquecedor cuando se comparte 
desde una vivencia real. Hemos disfrutado, pero también hemos trabajado. Nos dieron la formación 
dos religiosos, Andrea Bordas religiosa Concepcionista y el sacerdote Juan Lozano religioso Clare-
tiano. Siguiendo el hilo del lema la conferencia estaba centrada en analizar cómo seguir leyendo 
la llamada de Dios en nuestra vocación y las llamadas dentro de la llamada, a través de dos temas 
fundamentales: La detención y gestión de nuestros estamos de ánimo.  
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La ponencia tuvo dos partes, alternando con los trabajos en grupo. El primer día estuvo centrado en 
los estados de ánimo y las emociones. Empezando con las siguientes preguntas:  

1. ¿Cómo re-escuchar la llamada de Dios para fortalecer el ánimo en la etapa del juniorado? 
2. ¿Qué condiciona nuestros estados de ánimo?  
3. ¿Cómo gestionarlos? 

La primera pregunta es el cabezal que ha guiado la ponencia. Había más preguntas que cada 
uno tenía que contestar a través del link que nos enviaban al móvil, una de ellas es esta: ¿de 
quién depende mi estado de ánimo? Después de haber contestado, la mayoría coincidimos en 
que nuestros estados de ánimo dependen de nosotros mismos, aunque también hay factores 
que influencian en ello. Tras haber concluido con esta dinámica, la religiosa Andrea definió qué 
es un estado de ánimo y qué es una emoción. El “estado de ánimo” es la disposición en que se 
encuentra alguien; se relaciona con lo que sentimos, pensamos o nos ha sucedido con anterio-
ridad, es recurrente en una persona, su intensidad es ligera y no presenta sensaciones específi-
cas. La “emoción” es la alteración del ánimo, agradable o penosa, va acompañada de cierta 
conmoción somática. Es una respuesta a un estímulo, dura poco, es intensa y se manifiesta en 
el cuerpo. 

Hay emociones primarias y secundarias, las emociones primarias son 8: alegría, confianza, ira, miedo 
tristeza, asco, sorpresa y anticipación; las secundarias son: agresividad, optimismo, amor, sumisión, 
desprecio, resentimiento, decepción, susto. Las emociones no son ni buenas ni malas, sino necesa-
rias. Se activan instintiva e inconscientemente para generar comportamientos que aseguren nues-
tro bien estar.

Nos decía la religiosa, ante las emociones es muy importante identificar lo que sentimos, parar y 
pensar y preguntarse, ¿qué me pasa? ¿Cómo me siento?  ¿tengo motivos para sentirme así?  ¿cuán-
to tiempo llevo así? ¿Se repite? 

Este es el primer paso para empezar a trabajarse, identificar lo que uno siente y experimenta, el se-
gundo paso es reconocer y aceptar. Cuando reconocemos y aceptamos lo que nos pasa enton-
ces podemos ponernos manos a obra para trabajarlas. Sobre este aspecto hizo mucho hincapié 
en poder “comunicar” lo que nos pasa, lo que sentimos con el acompañante espiritual, con la for-
madora u otra persona de confianza, que nos pueda ayudar a hacer camino de sanación de las 
heridas del pasado y las recientes. Ha insistido mucho en expresar las emociones que experimen-
tamos. Si no nos abrimos a alguien no podemos hacer camino de liberación, y las cosas negativas 
que se guardan salen en cualquier momento y en cualquier edad.  Otro matiz es poner nombre 
a lo que siento, sin juzgarme. Esto necesita que le dediquemos un tiempo, que nos paremos para 
poder detectar nuestra realidad. Cuando entendemos lo que sentimos y porqué lo sentimos, somos 
capaces de gestionar mejor nuestros impulsos, y dar sentido a lo que nos sucede. La gestión de 
emociones es fundamental para reforzar la confianza en nosotros mismo. Tener una actitud posi-
tiva, reconocer todas las emociones, enfocarlas para una buena toma de decisiones, es esencial 
para mantener unos objetivos claros. 
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¿Cómo trabajar los estados de ánimo?

Empezando por el entorno, emociones, tiempo, vocación: enfocarnos en la propia motivación, 
modular los comentarios que recibimos de otros, nos ayudan a tener más confianza en nosotros 
mismos… cuidar lo que vemos y escuchamos. Tiempo: nuestros estados de ánimo también pueden 
surgir por factores que no logramos reconocer, uno de ellos es el momento del día, así como el paso 
del tiempo. Vocación: nuestra personalidad puede macarnos nuestro futuro, pero no lo determina. 
La personalidad se puede trabajar y reforzar para poder alcanzar el sueño de Dios sobre cada uno 
de nosotros.

La segunda parte de la ponencia:  Re-escuchando la llamada de Dios: la llamada dentro de la 
llamada. Decía el padre Juan, que la llamada es progresiva, Dios nos acepta como somos, pero 
distintos de lo que somos.

Tenemos que reaprender a escuchar la voz de Dios en nuestro interior, en los hermanos y en los 
acontecimientos. Para poder escuchar a Dios hay que aprender a escuchar a los demás, Dios utili-
za mediaciones humanas en nuestro día a día ¿a quién escuchamos? Aprender a escuchar desde 
el corazón. Dios se comunica a través de emociones, los acontecimientos, en el silencio que es la 
actitud profunda del Amor que escucha. El silencio es algo que se aprende y se ejercita. Tenemos 
que ser personas capaces de silencio para escuchar la voz del Espíritu. 

Obstáculos de la escucha: prejuicios ante el emisor: hermana, hermano, formadora, la falsa imagen 
de Dios, hay que seguir purificando, los ruidos interiores, los afectos desordenados y las heridas que 
tenemos. Se puede aprender a escuchar cuando acallamos los ruidos interiores.

Bueno, hasta aquí ha sido nuestro compartir.  Un saludo fraterno.

        Hnas. Carolina Ferreira y Rosalina Mulele 
        Comunidades de Cabra y Sarriá

LA CONVERSIÓN DE LOS SENTIDOS
Queridas Hermanas y cuantos leéis nuestro Boletín Sembrando. Paz y Bien 

Invitada a escribir algún artículo, me dispongo a responder y a sembrar. ¿Pero “sembrar” qué? 
Sembrar y compartir mis deseos, que, en mi camino de vida espiritual y crecimiento interior, busco; 
el presente artículo voy a tratar sobre: «la conversión de los sentidos», porque creo que es bueno y 
hace bien a la propia persona.

En el boletín anterior compartí ¡Orar con los Sentidos!  Viendo la importancia que estos tienen en 
nuestra vida. Veíamos ¿Cómo y qué comunicamos a través de ellos?

En el presente artículo voy a tratar de la “Conversión de los sentidos”

Nuestro ser cristiano no pertenece ante todo al ámbito de las ideas, sino al de la experiencia.
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¡Mirad que estoy haciendo algo nuevo! (Is 43, 19)

¿Pero los sentidos también se han de convertir? Si cada uno ejerce la función que tiene en nuestro 
cuerpo…no necesita cambiar. Como dice el (Gn. 1,31) “Y vio Dios todo lo que había hecho y todo 
era bueno”. 

San Agustín de Hipona afirma que:” los ojos interiores son jueces de los exteriores” pues los interiores 
-ven muchas cosas que los exteriores no ven- y las percepciones corporales, por su parte, no se juz-
gan con ojos carnales sino con aquellos del corazón.

El uso de los cinco sentidos en el lenguaje bíblico juega un papel primordial para entender el 
pensamiento hebreo que es concreto, se hace referencia a cosas que se pueden percibir por 
medio de la vista, el olfato, el gusto, el oído y el tacto. Es preciso mencionar que, aunque se 
use lenguaje concreto en el hebreo bíblico, éste trasciende más allá para expresar ideas fuera 
del plano físico. Mediante el uso de los sentidos  se llega a expresar verdades espirituales con 
términos concretos. Después de todo, qué es lo que hacía Jesús, nuestro Salvador, sino relatar 
parábolas en términos tangibles y sencillos para expresar verdades espirituales más profundas y 
abstractas.

En el corazón de nuestra fe encontramos un misterio: La “Encarnación del Hijo de Dios” una afirma-
ción llamada a transformar toda nuestra vida.

Creer en la Encarnación supone también re-
conocer que nuestra carne, con sus límites y 
posibilidades, constituye la caja de resonan-
cia de nuestra experiencia de Dios. Por ello 
necesitamos disponer todos nuestros senti-
dos para que sean capaces de reconocer 
al Dios que, a través de las múltiples circuns-
tancias que tejen nuestra existencia, se” deja 
ver, tocar, oír, oler, gustar, sentir…”

La inercia que siempre nos acecha, el ritmo 
de vida muchas veces acelerado, la super-
ficialidad en la que vamos instalándonos sin 
apenas darnos cuenta, son algunos de los 
factores que embotan nuestros sentidos in-
teriores, incapacitándonos para percibir la 
densidad de la “presencia de Dios” en lo co-
tidiano. 

En nuestra vida de oración es una buena oportunidad para emprender la aventura de disponernos 
a la “conversión de los sentidos”, deseando que todo nuestro ser, entre en una relación, la auténtica 
y profunda con el Dios que tanto nos ama.
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De dirigir la mirada hacia algo, hacia alguien. ¿Quiero siempre?

¿Qué contenido encierran las palabras del profeta, tanto para Israel como para nuestra propia vida?

¡Mirad! Mientras que “ver” consiste en captar los estímulos en nuestro campo de visión, “mirar” im-
plica la decisión libre de dirigir la mirada hacia algo, hacia alguien. 

¿Quiero siempre mirar aquello que veo?

+Mirar es un acceso a la realidad que no procede de nuestra propia iniciativa, sino de la llamada 
que resuena en el fondo del corazón. Mirar es posible porque no depende de nuestras fuerzas frági-
les, sino que es una provocación que nos lanza Aquel que ve y mira el universo nacido de sus manos, 
y que cuando “ve y mira” se compromete, actúa y acompaña. ¿qué espacio estoy dejando en mi 
vida para que resuene en ella la provocación que nace del Evangelio?

*La mirada de Dios es una “mirada samaritana”, 
aquella que desarrollan las personas que se detie-
nen y se dejan interrumpir cada vez que encuentra 
gente herida en el camino. Dios no ha dado un ro-
deo para evitar ver a la humanidad herida; al con-
trario, su propio Hijo se ha hecho el encontradizo sin 
miedo a perder el tiempo, la riqueza y hasta la pro-
pia vida con tal de mantener viva la llama vacilante 
de nuestra humanidad amenazada. ¿Y Yo? ¿Paso 
por la vida mirando mis propios intereses, oteando 
el horizonte angustioso de lo que me queda toda-
vía por hacer, o logro generar espacios de calidad 
para el encuentro, la escucha y la acogida?

Esta mirada limpia y samaritana no emerge de forma espontánea, sino que necesita un largo cultivo 
y buenos maestros. Más aún en contextos como los nuestros, plagados de estímulos que nos distraen 
constantemente y nos atrapan entre redes de la inmediatez y la superficialidad.

¿Qué corrección necesito y necesitamos para desarrollar esta “mirada samaritana”, para mirar 
como mira Jesús, donde mira Jesús y a quiénes mira Jesús?

¿Qué distracciones desvían nuestra mirada? ¿Cómo afrontarlas y corregirlas?

¡Estoy haciendo algo nuevo!

Entrar en una dinámica de conversión de la mirada nos irá ayudando a captar que Dios está ha-
ciendo algo nuevo, aquí y ahora, en las costuras de nuestro presente complejo, una mirada de 
esperanza puja por alcanzarnos.

La experiencia bíblica de la novedad.

En la Escritura, “lo nuevo” no es un valor absoluto; Hay incluso una cierta desconfianza hacia pre-
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suntas novedades intrahistóricas que no los son: “Lo que fue, eso será, y lo que se hizo, eso se hará. 
Nada hay nuevo bajo el sol”. (Ece 1,9).

¿Me dejo tentar por “novedades” que no hacen más que distraerme?

(Jr 31,31) “He aquí que vienen días, en que haré con la casa de Israel y con la casa de Judá una 
alianza nueva”.

¿Hay alguna zona en mi vida en la que necesito que Dios restaure mi alianza con Él?

*El N.T. marca un punto de inflexión en la experiencia de “lo nuevo” porque la novedad definitiva 
que aporta Jesús se concentra, con toda sencillez, en el mandamiento del amor: “Os doy un man-
dato nuevo, que os améis unos a otros como yo os he amado”. (Jn 13,34)

¿Qué alcance tiene hoy para mí, concretamente, la novedad del amor?

La mirada creyente:

Seducida por la novedad que Dios imprime en la histo-
ria, la mirada creyente que el Deutero-isaías propone 
desarrollar quiere ser también, nuestra propia mirada. 

Pidamos que el Espíritu nos ayude a cultivar la manera 
de escudriñar la vida propia de Jesús. Esta mirada:

* Contempla con lucidez el presente. No se refu-
gia en los aspectos gloriosos de un pasado que ya 
no existe, sumida en una nostalgia inútil y amar-
ga. Tampoco salta hacia un futuro que todavía 
no ha llegado, huyendo del peso de la realidad, 
Es una mirada que soporta el peso de lo que llega 
y la densidad de lo que toca en cada momento, 
a sabiendas de que el “hoy” es el tiempo de Dios.

*Detecta todo aquello que frena el proyecto de Dios en la historia. Lejos de seleccionar interesada-
mente los aspectos más amables de la realidad, la mirada creyente reconoce, sin asustarse, ac-
titudes, creencias, estructuras, situaciones, modos de relación, etc., que se oponen al Evangelio.

* Si es lúcida para reconocer las sombras, la mirada creyente es también audaz cuando se trata 
de denunciarlas. Indica todo lo que debe desaparecer para que vayan emergiendo los cielos 
nuevos y la tierra nueva. 

*Es limpia, el peso del pasado no logra enturbiarla y la incertidumbre del futuro no la tiñe de des-
confianza. Por eso sabe reconocer, en los pliegues de la vida cotidiana, los signos que revelan 
discretamente al Dios que está llevando su obra a plenitud. Quizá sea esta la forma de mirar la 
que Jesús desea para los discípulos cuando les invita a ser “astutos como serpientes y sencillos 
como palomas” (Mt 10,16).
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*Sabe acoger y respetar profundamente el ritmo que Dios inscribió en su obra: el proceso y el 
progreso. No le intimidan los tiempos lentos, recuerda en los albores de la creación: «pasó una 
tarde, pasó una mañana» (Gn 1,13). Recuerda también que en Nazaret «Jesús crecía» (Lc 2,52)

Podemos preguntarnos: ¿Qué rasgos de esta “mirada creyente “necesito dejar que se graben 
más y mejor en mí, para mirar donde mira Jesús, como mira Jesús y a quien mira Jesús? Para no 
transitar por la vida simplemente viendo lo que ocurre alrededor, sino determinados a mirar allí 
donde preferiríamos pasar de largo, dentro y fuera de nosotros mismos. Para denunciar con au-
téntica audacia evangélica las sombras que nos hacen tropezar y caer, y ponen en peligro a los 
más vulnerables. Para reconocer la presencia de Dios en la entraña del mundo, una presencia 
discreta, sí, pero cierta y definitiva Para comprometernos con Él, llenos de alegría y esperanza, 
sabiendo que la obra es suya.

Nuestros ojos, cansados de tanto mirar pantallas, escépticos a fuerza de encontrar a cada paso 
vendedores de humo, necesitan ser evangelizados.

Una mirada nueva se nos quiere regalar, que nos dispongamos a recibirla con la humildad de los 
pobres y la sencillez de los niños.

San Agustín de Hipona afirma que: los ojos interiores son jueces de los exteriores, pues los interiores 
ven muchas cosas que los exteriores no ven y las percepciones corporales, por su parte, no se juzgan 
con ojos carnales sino con aquellos del corazón.

La vida es un tiempo de gracia y llamados a vivir despiertos para que, no nos sorprenda el Señor 
cuando menos lo esperamos.

Bien; he querido compartir esto que son llamadas que despiertan en mí, aunque sintiéndome muy 
pobre en el camino.

Con mis mejores deseos para cada uno, en su crecimiento interior. 

Recibid mi abrazo fraterno de Paz y Bien.

        Hna. Ascensión Martín Aparicio  
        Comunidad Casa General
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REGUEMOS

CONVIVENCIA EN CASA CON ENFERMOS Y CUIDADORES DE 
LOURDES

Queridas hermanas y tod@s los que leen el Boletín Sembrando, Paz y Bien. 

El día 6 del mes de marzo, volvimos a iniciar el encuentro anual que teníamos con la 
Hospitalidad de Ntra. Sra. de Lourdes en la Casa General. Ya sabemos que la pandemia 
había pasado como una ola destructiva que nos obligó a dejar de lado muchas situa-
ciones y casi diría que aún no hemos vuelta a la vida de siempre, el recelo y el miedo 
(con letra pequeña) dejó su huella en cada uno de nosotros.

Pero ese sábado fue un día especial porque volvíamos a recobrar la finalidad que tie-
nen esos encuentros: ofrecerles nuestra casa para que un día al año compartamos to-
dos, una jornada de hermandad. Para las que no conocéis, os explico, vienen enfermos 
y cuidadores, entre ellos el Quim, un muchacho que es el alma mater de la Hospitalidad, 
de los enfermos y de las peregrinaciones a Lourdes. A medida que van llegando se van 
acomodando en la sala del estudio, P.B., donde ya está preparado para tener el primer 
encuentro. Quim aprovecha a anunciar a quienes participan, algunos puntos para te-
ner en cuenta en las próximas peregrinaciones, si hay novedades, u otras cosas.

Cuando nos juntamos en casa Quim y yo para organizar un poco, me comentó que le 
gustaría que algunas hermanas nuestras de África dieran su testimonio, un poco cómo 
conocieron la Congregación, como decidieron hacerse Darderas, (Quim todo el tiem-
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po me decía Darderas, porque ya sabemos para Lourdes somos las Darderas), en fín que nos expli-
caran por qué habían tomado esa decisión. Yo le pregunté por qué elegía eso y no otra cosa más 
“divertida”, y me dijo que a las Darderas ya las conocen, y que desde que van estas hermanas a 
Lourdes, y ven cómo trabajan, cómo comparten con los enfermos, pendientes de ellos por si ne-
cesitan algo, cómo son una más, etc. Estas actitudes les han hecho pensar qué sentimiento fuerte 
tienen y qué les debe mover para dejar su tierra y venir al otro extremo. Quedamos pues en cómo 
dividiríamos el día y otras pequeñas cosas y se fue contento.

Y amaneció el sábado, y después del desayuno organizamos un poco las tareas. Siempre hemos 
tenido en cuenta que hay que arreglar las mesas lo mejor que podamos, pero os puedo decir, que 
este año las novicias se pasaron. Aquello no era un comedor para los de Lourdes, aquello era un 
precioso comedor, revestido y adornado para la más linda de las fiestas. Unos detalles preciosos, es-
pacios libres para las sillas de ruedas, mesas colocadas de forma original…y los manteles de papel, 
pero muy lindos. Naturalmente el comedor de las hnas. también se adornó. 

La gente fue llegando pronto y como pedían pasar a tomar agua, o algún enfermo quería cono-
cer, primero dieron una vueltita, y cuando vieron la gruta de Lourdes en el jardín fueron a rezarle 
contentos.

Pasaron a la sala estudio que tenemos en P.B. y después que Quim les hablara, diera noticias, 
etc. Invitó a la primera Hna. La presenté a todos, era la novicia Pascasie, y los que iban en silla 
de ruedas que estaban en primera fila, quisieron que se sentara a su lado para enterarse mejor. 
Habló un ratito explicando cómo era su vida desde que sintió la llamada del Señor. Le hicieron 
varias preguntas que ella respondía con soltura. No creáis que las preguntas eran solamente de 
Quim u otros, había dos chicos que vienen siempre en silla de ruedas y que se comunican con 
una pizarra porque no pueden hablar. Pues yo me quedé pasmada de lo que preguntaban. 
Más o menos, temas cómo se hizo religiosa, cómo conoció a las Darderas, si sus padres la deja-
ron, si añora la lejanía, si está contenta, etc. No se quedaban tranquilos si contestaba así nomás, 
querían saber si se sentía feliz. Ella contestó con total seguridad, y ahí tuvimos que parar, porque 
ya era la hora de la Eucaristía antes de la comida, y como en Lourdes, había que llevar al baño 
a algunos. 

Acabada la Eucaristía, pasamos al comedor. Allí ya estaban todas las hermanas, que los iban sa-
ludando, reconocían a alguna, etc. Les encantó cómo estaban las mesas, los adornos, etc., etc. 
Normalmente comemos a la par y vamos a verlos, a servirles, etc. No podemos comer juntos por el 
espacio, pero los dos comedores se convierten en un guiri-gay impresionante. Se hace largo porque 
primero hay que ayudar a comer, darles de comer, a quienes no pueden hacerlo solos, y luego 
hablan, ríen, etc.

Personalmente en esos momentos soy la persona más feliz, y lo mismo me dijeron las novicias. Ver 
que ellos están felices, se sienten acogidos, las novicias no paraban de ofrecerles comida, o lo que 
necesitaran, y creo que cumplimos aquello que nos dijo Jesús “Un solo vaso de agua que demos 
con amor a quien lo necesita, tendrá su recompensa”  
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Quiero decir algo y ahora es el momento. Lo pensaba mientras veía el movimiento. Otra vez, las Dar-
deras, Franciscanas, o como queramos llamarnos, estamos dando nuestro tiempo, nuestra alegría, 
nuestro amor a quienes nos necesitan, porque ésa es la raíz y el núcleo de nuestra entrega, y no 
importa cómo ni dónde. Acá, en Perú, en la Argentina, en África…en donde estemos, siempre sa-
bemos que los más importantes en nuestra escala de valores, son quienes nos necesitan. A TODOS. 
Y cada vez me convenzo más, cuando compartimos con nuestras hermanas de lejos, la última vez, 
con Perú, que nos contaban qué hacen, cómo viven, cuáles son sus proyectos, etc. etc.

Disculpen que me fui de madre, pero ya estoy. Volvimos en la tarde a la sala porque otra Novicia, 
Joana, tenía preparada su tarea. Cuando acabó de exponer su decisión de venir de Angola, dejar 
su familia, etc. la molieron a preguntas que ella contestaba con toda naturalidad. Querían saber 
cómo sintió la llamada, por qué eligió a las Darderas, etc. si estaba contenta. Recuerdo que había 
un chico en silla de ruedas que hacía preguntas sin cansarse, y dijo algo así como que no se imagi-
naba que pudiéramos ser tan felices como parecíamos. Ese “parecíamos” nos hizo reír a todos. Pero 
tenía la última pregunta para Joana que fue el detonante final, le preguntó si ahora se marcharía a 
su casa. Muchas cabezas se giraron hacia la pobre Joana que supo responder con determinación, 
dejando muy claro que era feliz y se quedaba. Ahí hubo risas y aplausos.  Supongo que no hace 
falta que os diga que esos momentos son los que corroboran que vale la pena el cansancio, el dolor 
de cabeza o de muelas, y todo lo que se pueda dar. 

Seguían haciendo preguntas, pero ya era tarde para todos. Ellos tenían que regresar a sus casas, 
Quim había de acompañar a algunos, y nosotras prepararnos para la Eucaristía.  Fue un día muy 
completo y aunque cansador, valió la pena. 

Un abrazo

        Hna. María del Carmen Fernández  
        Comunidad Casa General

TODO POR AMOR A LA AMAZONIA

Hola hermanas, ¡Paz y Bien!

Aprovecho uno de nuestros medios de comunicación para compartir con todas, la experiencia 
vivida en la Asamblea Vicarial de este año 2024. Con el Lema: TODO POR AMOR A LA AMAZONIA.

Que se llevó a cabo los días 27 de febrero al 1 de marzo en la ciudad de Requena, sede del Vica-
riato. Participamos en la Asamblea las hermanas Victorina Galdeano, Inés Anchiraico y servidora.

El Vicariato Apostólico de Requena cuenta con 8 centros de misiones: Contamana, Orellana, Juan-
cito, Flor de Punga, Tierra Blanca, Genaro Herrera, Santa Elena y Requena.

La Asamblea es un espacio fraterno eclesial, donde en un clima de oración compartimos los retos, 
desafíos y esperanzas poniendo en el centro a Jesús y los pobres con espíritu de servicio e inclusión. 
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Mons. Alejandro Wiesse Obispo del Vicariato de Requena, nos daba la bienvenida con estas pa-
labras que a continuación transcribo textualmente: El Concilio Vaticano II afirma: Toda la Iglesia es 
misionera y la obra de la evangelización es un deber fundamental del pueblo de Dios. El papa Fran-
cisco nos recuerda que la misión es oxígeno para la vida cristiana, sin ella se enferma se marchita 
y se vuelve fea. Pero la misión no la hacemos nosotros solos, sino movidos por el Espíritu dóciles a su 
acción dentro de la Iglesia.

También nos recordaba que la Asamblea se celebra dentro del tiempo litúrgico de la Cuaresma, 
tiempo fuerte de Dios. Que siempre nos acompaña con su misericordia. 

La programación fue lo siguiente:

El día 27 se daba inicio con la oración de la mañana. Acto seguido dinámica de presentación, 
teníamos en el suelo varios papeles recortados, donde por parejas teníamos que unir la frase. Por 
ejemplo: “en la mesa de San Francisco donde comen 4 comen cinco”. Al tener la frase las dos per-
sonas nos teníamos que presentar con el compañero, y después en grupo grande. Fue un momento 
divertido ya que todos buscábamos quién tenía la otra parte de la frase.

El primer tema del día: Revisión del Plan Pastoral Vicarial. Ponente el P. Juan Goicochea Misionero 
comboniano. Nos dio una visión general sobre cómo se trabaja un plan Pastoral con enfoque vica-
rial. Desde su amplia experiencia nos compartía los desafíos que se presentan y que debemos dar 
respuestas cada centro de misión desde nuestra realidad concreta. Pero con un trabajo articulado 
desde el vicariato.

También nos explicaba la importancia de una planificación catequética y cómo ponerlo en mar-
cha, donde el compromiso y el testimonio de vida juegan un papel fundamental.
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Otro tema interesante fue, aspectos jurídicos, una cultura de prevención y protocolos. Ponente P. 
Edwin Limas Falcón sacerdote de la Congregación Oblatos de San José. Master en derecho Canó-
nico. Actualmente trabaja como Juez del Tribunal Interdiocesano de Lima.  

Dio un enfoque general sobre los aspectos jurídicos que compete tener presente en los ámbitos y 
servicios eclesiales. Remarcó mucho la relación de los sacerdotes con los fieles sobre todo con jóve-
nes y niños. Donde no pudieron pasar desapercibidos los casos de abusos a menores.

Nos decía de ahí la importancia de tener los protocolos de prevención, en nuestros centros de 
servicios, parroquias, colegios, botiquines, etc. Es un tema actual y que hemos de estar atentos, y 
vigilantes ya que las consecuencias son muchas veces lamentables.

También tuvimos la exposición sobre Cáritas Parroquiales, articulación de proyectos. A cargo de 
nuestros hermanos, Merita Flores y Alberto vega, son laicos que colaboran estrechamente con el 
vicariato. Donde nos compartían que es un trabajo arduo pero que vale la pena trabajar por Dios. 
Aunque este servicio no sería posible sin la ayuda que reciben por medio de algunos proyectos.

Otro momento que nos impactó a todos fue el testimonio de una líder indígena, la Sra. Jony, de un 
pueblo llamado Nuevo Progreso, de la rivera del Ucayali. Ella nos compartía con mucho dolor y pre-
ocupación como las empresas madereras devastan los arboles sin que nadie les controle. Y cuando 
alguien levanta la voz lo primero que reciben es ameza de muerte.

Bueno hermanas no voy a detallar los temas uno por uno porque sería alargarme mucho. El testimo-
nio de la Sra. Jony, nos hizo reflexionar y pensar, que muchas veces somos ajenas/os a lo pasa en 
nuestros lugares de misión, sobre todo con este tema de la tala ilegal.

Como asamblea Amazónica, resonó mucho el aspecto ecológico sobre todo recordando lo que 
nos dice el Papa Francisco: El cuidado de la casa común. Todos somos responsables.

Para finalizar comparto lo positivo que fue poder compartir estos cuatro días de encuentro en un 
clima fraterno sintiéndonos hermanos que caminamos en sinodalidad.

Como todo gran acontecimiento finalizamos dando gracias a Dios con la celebración Eucaris-
tía, fue una celebración sencilla pero emotiva. Ofreciendo a Dios todo lo vivido, reflexionado, 
compartido y con deseos de seguir apostando por la evangelización en nuestra amazonia. 
Como nos recuerda el Papa Francisco en su documento querida amazonia. Una Iglesia con 
rostro amazónico. 

Buen camino conversión, unidos en el recuerdo y la plegaria.

Con afecto. 

          Hna. Olga Piña López  
          Comunidad de Orellana
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NOS PREPARAMOS A VIVIR LOS DÍAS SANTOS

Mis queridas Hnas. Feliz Pascua de Resurrección. Que Cris-
to siga dando fuerza y gozo a la vida de cada una, es mi 
deseo para todas.

Quiero compartir con todas vosotras, lo que la comunidad 
de Cabra vivimos en los días previos a la Semana Santa.

El día 16 de marzo sábado la cofradía del Lavatorio trasla-
dó su imagen, de la parroquia de San Juan Bautista, a la 
parroquia de Asunción y Ángeles de donde saldría el do-
mingo de ramos para procesionar por las calles de Cabra.

Durante el trayecto de una parroquia a la otra, hicieron 
las estaciones del Via Crucis, la undécima estación se rea-
lizó en el jardín de palacio, muy emocionante, ver la ima-
gen de Cristo en nuestro jardín y tantas personas como le 
acompañaban. Las puertas permanecieron abiertas para 
cuantos deseaban entrar. Terminada la estación, la pro-
cesión continuó con el Via Crucis hasta la parroquia de la 
Asunción y Ángeles allí quedaba el Cristo hasta el domin-
go de Ramos.

Como indica el cartel el día 23 hubo el encuentro de re-
flexión también en palacio con la junta directiva de la Her-
mandad, este año acompañados de algunos familiares.

La reflexión fue participativa, leímos tres textos de la bi-
blia aterrizando en la vida cristiana de hoy, es decir, cómo 
hacerlos vida en una sociedad cada vez más agonística 
en cuanto vivencias de fe y amor a Cristo y a su Iglesia. 
Dijimos que ser cofrade, pertenecer a una cofradía, no es 
solo una semana al año, sino que esto les tiene que llevar 
a ser más fieles en vivir ese amor que muestra al Señor en 
Semana Santa.

La reflexión finalizó con la oración de San Francisco de Asís, cada participante leyó una frase que 
luego íbamos repitiendo para entender mejor su hermoso mensaje.

Antes de finalizar el encuentro Juan Gómez, Hno. Mayor de la cofradía junto a su junta de gobierno, 
nos hicieron entrega de un precioso cuadro con la imagen del Cristo del Lavatorio y esta medalla 
con la dedicación que nos emocionó mientras la leían,” La Franciscana Hermandad y Cofradía del 
Lavatorio, concede a la Comunidad Religiosa de Hermanas Franciscanas de la Natividad de Nues-
tra Señora (Darderas) el título de HERMANAS HONORARIAS de nuestra corporación. Por su trabajo en
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favor de los ancianos, los enfermos y los colectivos más desfavoreci-
dos de Cabra y por impregnar el carisma franciscano por todos los 
rincones.

Este es el legado que nos han dejado nuestras Hermanas a lo largo de 
los años, ellas, con frio, lluvia o calor de día y de noche, no han dejado 
de asistir a los enfermos y a cuantos las necesitaban. Cabra las recuer-
dan a todas con mucho cariño.

          Hna. Antonia Puga  
          Comunidad de Cabra

ENCUENTRO SOBRE EL PRIMER ANUNCIO.  
PUEBLO DE DIOS UNIDO EN LA MISIÓN

Queridas hermanas:  PAZ Y BIEN.

Doy gracias a Sembrando por la oportunidad que me da de compartir lo vivido en el “Encuentro 
sobre el Primer Anuncio, Iglesia de Dios en salida”, que tuvo lugar en Madrid, los días 16, 17 y 18 de 
febrero de 2024, en el Auditorio de la Fundación Pablo VI, donde se dieron cita casi 700 agentes 
de pastoral de todas las diócesis españolas, en su mayoría laicos comprometidos en sus parroquias, 
grupos y realidades.

En primer lugar, quiero agradecer a M. Rosario por darme la ocasión de participar.  Os digo la ver-
dad: quizá en aquel momento acepté sin más, pero no fui tan consciente de la importancia de 
nuestra presencia allí (digo “nuestra” porque yo sentía una vez más que toda la Congregación iba 
conmigo, no iba yo sola) hasta que poco a poco fui entrando en la dinámica y deteniéndome a re-
flexionar -a medida que iba implicándome en los talleres y conversaciones-  sobre lo vital que es en 
el hoy de la Iglesia, el camino con los laicos.  No se trata de un tema accesorio, sino que pertenece 
a la esencia misma de la Iglesia.

Empiezo diciendo que éste encuentro fue organizado y preparado por la Comisión para los Laicos, 
Familia y Vida, de la Conferencia Episcopal Española. Se notó la presencia importante de un buen 
número de obispos. Este encuentro fue la continuación del primero que tuvo lugar en febrero del 
2020, justo en vísperas de declararse la pandemia del Covid 19.  Yo de algo me acordaba por ha-
berlo escuchado en las noticias esos días y también por lo que supuso para los participantes, de 
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volver a las fuentes de la fe, de refuerzo en el camino de misión compartida, de renovar con gozo y 
esperanza el compromiso misionero.

Otro aspecto que subrayo es que este encuentro y el anterior habían nacido por iniciativa de los lai-
cos que están firmemente comprometidos en sus respectivas diócesis sobre todo en primer anuncio, 
catequesis y otros ámbitos eclesiales y tuvieron el detalle de reservar 30 plazas para la Vida Consa-
grada, es decir, que era su deseo escucharnos mutuamente y caminar juntos.  

Fue una gran riqueza poder compartir con laicos y consagrados de diversas diócesis, compartir 
nuestros interrogantes, inquietudes e ilusiones.  Escuchar a otros siempre te abre el campo de visión 
y te muestra la novedad del Espíritu que nunca está quieto.  Yo no conocía a nadie, aunque nada 
más llegar no me costó meterme entre la gente y empezar conversación, al fin y al cabo, a todos 
nos movía lo mismo:  Jesucristo y el deseo de que cada vez más gente lo conozca y se encuentre 
con Él.  Una cosa que me sorprendió fue encontrarme con gente de Barcelona y Cabra:  desde el 
Cardenal Omella que me dijo: “Ah! ¡si tú eres Dardera!”, hasta gente de la Hospitalidad de Lourdes, 
una hermana de las Claretianas de Sarriá (polaca) y hasta con dos jóvenes de Cabra, que son aho-
ra miembros de la Delegación de Juventud de Córdoba.  En fin, reencuentros que alegran.

El encuentro no siguió el “molde” clásico de ponencias y comentarios o mesas redondas, sino que 
se elaboró principalmente con “paradas” y talleres; es decir, que no íbamos simplemente a escu-
char, sino a trabajar.  El primer día nos dio la bienvenida Mons. Bernardito Auza, Nuncio en España 
y a continuación, Mons. Juan José Omella.   Después se hizo un recorrido visual y musical de todo 
el camino transitado desde aquel encuentro de 2020 hasta hoy y cómo en las diócesis y parroquias 
se había hecho el esfuerzo por ir haciendo camino en base a las conclusiones de dicho encuentro 
y al proceso que se siguió.
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El sábado fue un día intenso de trabajo.  Todos los participantes debíamos participar en las 4 “para-
das” que se habían preparado para la mañana y la tarde:  Eran las siguientes:

1. Acompañamiento.
2. Vida Cotidiana.
3. Procesos formativos.
4. Conversión Pastoral.

En el primero se representó de forma teatral la situación de una joven que ha vivido un encuentro 
o retiro y cómo ha vivido después el acompañamiento.  Fue muy interesante porque se vieron di-
versos modos de acompañar:  por un lado, una forma un poco “light” de acompañamiento, en la 
que primaba la falta de empatía, de delicadeza hacia la persona, de paciencia con los ritmos de 
cada uno y por otra, el verdadero acompañamiento basado en la centralidad de Jesús y de la 
persona acompañada que prioriza una escucha activa y que, ante todo, busque generar proce-
sos.  Después se compartieron testimonios de acompañantes que han ayudado a otras personas 
a integrarse en una comunidad y de personas que han sido acompañadas.  Se hicieron pequeños 
grupos para dialogar sobre el tema.

En la parada “Vida cotidiana” se presentó cómo llevar el anuncio a nuestro día a día.  Se presen-
taron dos testimonios que ilustraban este anuncio para pasar a compartir en grupos pequeños este 
anuncio diario.  A mí me tocó un grupo en el que todos eran laicos y yo la única religiosa.  Entre los 
laicos, había unos 5 o 6 jóvenes, los demás eran adultos. Repito que, de los 700 participantes en el 
Congreso, la VC tenía reservadas 30 plazas únicamente.  La verdad es que fue muy rico escuchar 
lo que el Espíritu va suscitando en cada uno.  Se notaba que estaban firmemente comprometidos 
con el primer anuncio en sus parroquias y grupos.  Frases como “salir al encuentro de…”, “no de-
jemos de soñar”, “audacia y valentía en el anuncio”, etc., se dejaban escuchar con naturalidad.  
Yo escuchaba atentamente e iba tomando nota.  En mi intervención agradecí las aportaciones 
de cada uno, que la VR estaba dando pasos para “salir a los caminos”, sobre todo de los alejados, 
pero que aún falta mucho camino por recorrer. La sociedad líquida en la que vivimos no nos lo pone 
fácil. Que estamos atravesando una crisis de vocaciones que nos preocupa, pero que tampoco nos 
paraliza.  Que mantenemos firme la esperanza.

En “Conversión pastoral” se preparó una mesa redonda donde se debatía sobre las diversas formas 
en las que se están llevando a cabo las experiencias de primer anuncio en distintas diócesis, desta-
cando la importancia de la colaboración entre distintas realidades, el trabajo en “red”.  También 
intervino de forma muy divertida, Francisco Javier Velasco (Fano), que mediante sus conocidos 
dibujos hizo una síntesis de lo comentado en la mesa.

Y finalmente, “Procesos formativos” en la que se podía participar en uno de los ocho talleres que 
se habían preparado, los mismos que aterrizaban en cómo hacer primer anuncio en un contexto 
concreto.  Sin yo pedirlo, me tocó el taller n° 8: “Jóvenes”.  Lo digo así porque el tema de la juven-
tud siempre me ha apasionado y al mismo tiempo, ha sido siempre para mí un desafío, es decir, 
que aunque siempre diga que “me gusta trabajar con jóvenes”,  no significa necesariamente que 
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no ocasione un cierto temblor en mi persona cuando tengo que dirigirme a ellos o caminar con 
ellos, porque te cuestionan siempre, te observan, queriendo aprender y conocer y no sé si siempre 
estoy a la altura de darles ese testimonio de vida, ese testimonio de autenticidad que tanto exigen 
y con toda justicia, además de preguntarte siempre de todo y por todo, lo que requiere una seria 
formación y dar razón de tu fe.  En fin, que sentí que me tocó la lotería con ese taller n°8.  A mi me 
ilustró mucho porque me puso al día nuevamente de los nuevos “areópagos” de primer anuncio 
entre adolescentes y jóvenes que hay en España.  Grupos como “Alpha, “Emaús”, “Lifeteen”, “Effe-
tá” ofrecen nuevas formas y nuevos lenguajes para hacer atractivo el Kerygma a los jóvenes.  La 
oración y la creatividad juegan un papel decisivo en los previos, durante la misma experiencia 
y después de ella.  El tema es lograr generar procesos de crecimiento y posterior discernimiento, 
que lleven al joven a preguntarse: “y yo, ¿por qué no?”, en el momento de decidirse por seguir un 
camino u otro.  Encuentros que ayuden a aterrizar en las preguntas esenciales de la vida: “¿qué 
sentido tiene mi vida?” “¿a qué me llama Dios?”.  Al mismo tiempo cabe también matizar. Si bien 
estos grupos son buenos, tampoco pueden suplantar el ritmo que pone el Espíritu Santo que es el 
protagonista de la evangelización.  Estar alertas a los métodos de impacto basados en la eferves-
cencia emocional.

El domingo tuvimos la ponencia final por miembros del Consejo Asesor de Laicos y del Director del 
área de Primer anuncio de la Conferencia Episcopal Española.  Ellos recogieron las impresiones de 
todos los participantes.  Cabe decir que pudimos echar mano en todo momento de aplicaciones 
del teléfono móvil en las que encontramos encuestas y cuestionarios donde podíamos expresar 
nuestras conclusiones.  Eso sirvió para plasmarlo todo en este momento final.

Como conclusiones se vieron: que había que trabajar en torno a la sinodalidad y al discernimien-
to como bases para orientar la misión, que no hay caminos ya construidos, sino que tenemos que 
construirlos, que no hay recetas mágicas pero aprovechando las experiencias de otros se consigue 
avanzar, que hay que poner el acento en la ESCUCHA: por un lado escuchar las llamadas de Dios 
a la evangelización y por otro lado poner nuestra atención en las personas que tenemos alrededor, 
que sea una escucha activa y abierta y por último señalar que nuestra actuación debe ser siempre 
en COMUNIÓN.

Bueno hermanas, este ha sido un resumen de lo vivido ese fin de semana.  Fue una gracia que agra-
dezco a Dios.  ¡Pues sigamos caminando en SINODALIDAD!

          Hna. Liliana Guerra  
          Comunidad de Madrid
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NOTICIAS

TIERRA BLANCA
Paz y bien hermanas, hoy lunes 11 de marzo, en 
Perú oficialmente iniciamos el año escolar, dan-
do la bienvenida a los estudiantes. Como casi 
todas saben doy clases de religión en el colegio 
y les comparto la foto oficial de todos los docen-
tes y como verán abundan más varones que 
mujeres. Me encomiendo a sus oraciones, para 
que este año pueda llegar con el mensaje de 
Jesús a todos los estudiantes, y de una manera 
más precisa a los estudiantes “problemas”.

CURSO EN MADRID
Del 6 al 8 de marzo, las superioras y formado-
ras de Europa, participaron en un curso sobre 
Liderazgo.    

CASA GENERAL
Paz y bien... ¡queridas hermanas!
Quiero compartir la alegría que hemos vivido hoy 
14 de marzo, por la visita y encuentro, de nues-
tras jóvenes de las distintas etapas de formación 
inicial. En nombre de ellas, yo agradezco a cada 
una de ustedes por vuestras constantes oracio-
nes por las vocaciones. Somos consciente de las 
bendiciones recibidas, por los frutos que estamos 
cosechando. El día estuvo muy motivado con 
cantos y bailes típicos de cada país (Ruanda, 
Burundi, Angola y España).
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AMAZONIA PERUANA
Paz y bien hermanas, el día de hoy sábado 8 de 
abril, madrugamos para ir a visitar la comunidad 
católica del pueblecito Miguel Grau, al padre 
Antonio le acompañamos servidora (Hna. Inés) y 
14 personas más. El día amaneció lluvioso, pero 
nada nos pudo detener, ni la lluvia ni el oleaje, 
llegamos empapados pero felices de llevar la 
palabra de Dios. Al encontrarnos en la octava 
de Pascua, además de la celebración de la 
Eucaristía, recibieron el bautismo dos personas 
adultas y una niña y un niño recibió la primera 
comunión.

ENTRADA AL NOVICIADO
El día 27 de marzo, las jóvenes Avelina y Ana 
Paula, salieron de Terrassa donde finalizaron su 
etapa de postulantado, para iniciar la vida reli-
giosa en la etapa de noviciado, en la ciudad de 
Barcelona. Etapa, que oficialmente iniciaron el 
día 1 de abril, dentro de la octava de Pascua y la 
víspera de conmemorar el traspaso de la muerte 
a la vida, de nuestra Madre Isabel Ventosa.    

HUAMBO
Nuestra Hna. Ermelinda, de la comunidad de 
Huambo, participó en la peregrinación juvenil, 
organizada por la arquidiócesis de Huambo y 
diócesis de Bié, para celebrar la pascua joven 
de 2024.   
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NECROLÓGICAS

Paco García Martín, hermano de nuestra Hna. Carmen García de la comunidad 
de Roma. Falleció el día 5 de abril de 2024.

Hna. María Clara Carnero Almada, de la comunidad de Buenos Aires. Falleció el 
día 6 de abril de 2024.

Antonio García Martín, hermano de nuestra Hna. Carmen García de la comunidad 
de Roma. Falleció el día 14 de mayo de 2024.

« YO SOY LA 

RESURRECCIÓN 

Y LA VIDA »



Congregación de Hermanas Franciscanas 
Misioneras de la Natividad de Ntra. Señora


